



CONSEIL D'ÉDUCATION DU DISTRICT SCOLAIRE FRANCOPHONE DU NORD-OUEST

10^{ième} réunion régulière publique pour l'année scolaire 2022-2023

**Procès-verbal de la 10^{ième} réunion régulière publique du Conseil d'éducation du
District scolaire francophone du Nord-Ouest. La réunion s'est tenue le 21 juin par
Zoom via « Facebook Live » à compter de 19h30.**

Présences :

Conseillères et conseillers :	Marie-Ève Rousseau, sous-district 1 Andrée Beaulieu-Sirois, sous-district 4 Hélène Laplante, sous-district 5 Steeve Savoie, sous-district 6 Mélanie Bois, sous-district 8 Amélie Gautreau, élève conseillère
Directeur général :	Luc Caron
Coordonnatrice des relations stratégiques :	Julie Poulin
Adjointe de directions :	Denise Laplante

Absences : Francine Cyr, sous-district 3 (Présidente)
Robert Levesque, sous-district 2 (Vice-président)
Tania Godbout-Côté, sous-district 7

1. Ouverture de la réunion – Bienvenue

Monsieur Luc Caron souhaite la bienvenue à tous les membres ainsi qu'aux gens du public qui nous écoute sur « Facebook live ». En l'absence de la présidente, Madame Francine Cyr et du vice-président, Monsieur Robert Levesque, il est de mise qu'un membre du CÉD soit nommé pour présider la réunion de ce soir.

Proposition #2023-05-01 :

Madame Andrée Beaulieu-Sirois propose que Monsieur Steeve Savoie préside la réunion de ce soir en l'absence de la présidente et du vice-président. Madame Mélanie Bois appuie. ADOPTÉE.

2. Points récurrents

2.1 Lecture et adoption de l'ordre du jour

Proposition #2023-05-02 :

Madame Mélanie Bois propose l'adoption de l'ordre du jour tel que présenté. Madame Marie-Ève Rousseau appuie. ADOPTÉE.

2.2 Lecture et adoption du procès-verbal de la réunion régulière publique du 10 mai 2023

Proposition #2023-06-03 :

Madame Andrée Beaulieu-Sirois propose l'adoption du procès-verbal de la réunion régulière publique du 10 mai 2023 tel que présenté. Madame Mélanie Bois appuie. ADOPTÉE.

2.2.1 Suivi au procès-verbal de la réunion publique du 10 mai 2023

Aucun suivi.

2.3 Correspondance

- Lettre adressée à Monsieur François Godin, gestionnaire de programme d'infrastructure au MEDPE, concernant la liste de projets d'immobilisation 2024-2025 du CÉD;
- Courriel de Monsieur François Godin, gestionnaire de programme d'infrastructure au MEDPE, accusant réception de la liste de projets d'immobilisation 20024-2025. Il précise que nos priorités ont été notées et seront évaluées avec les demandes des autres districts. Les décisions de financement seront annoncées à l'automne.

2.3.1 Suivi à la correspondance

Aucun suivi.

3. Liens

3.1 Présentation – Étude de validation Blizz/Raplecture

Madame Annie Roy-Chartrand est docteure en psychologie et psychologue clinicienne. Elle est professeure titulaire en psychologie à l'Université de Moncton. Elle se spécialise en recherche en la lecture et en littératie depuis plus de 20 ans. Elle est aussi originaire du Nord-Ouest. Celle-ci nous présente les résultats très positifs de son étude de validation des programmes Blizzlecture et Raplecture.

4. Limites de la direction générale

4.1 Rapport de la direction générale

4.1.1 Bilan de l'année 2022-2023

Je suis fier des accomplissements du DSFNO. On est souvent découragé par tout le travail qu'il reste à faire mais on ne regarde pas assez souvent le chemin que nous avons parcouru.

En comparant nos résultats avec la planification triennale précédente, de beaux constats : des jeunes qui se sentent plus en sécurité à l'école (6%), des jeunes avec un projet de vie et de carrière plus clair (16%), des jeunes qui sont plus accueillant aux diverses cultures (14%), des jeunes avec une meilleure connaissance de soi (9%).

Les initiatives furent nombreuses en 22-23. En voici quelques-unes :

- Développement d'un programme structuré de l'enseignement de la lecture de M-3 année;
- Un guichet unique aux services de la petite enfance (navigateur de parents);

- Un programme de littératie communautaire qui fait l'envie de plusieurs (Blizz-Rap lecture, lecture estivale – livre courrier pour bouquiner l'été, lecture familiale – La lecture en famille, c'est important);
- Structures de services de soutien aux élèves améliorés, niveau plus élevé de responsabilité chez nos enseignantes ressources, nouvelle structure des services psycho-sociaux, équipe stratégique du district repensée;
- Structures de services administratifs améliorés, davantage aux services des employés et écoles tel que l'amélioration du secteur de la paye, un meilleur accès au transport scolaire pour les activités périscolaires, des processus révisés pour l'équipe des mesures d'urgence, des structures pour améliorer la sécurité dans nos écoles tel que le système Alertus, et je pourrais continuer à en nommer davantage;
- Merci à tous nos employés qui ont contribué à la réalisation de notre mission, qui est d'assurer les meilleures conditions d'apprentissage de nos apprenants.

Mais il reste des défis, on ne s'assoit pas sur nos lauriers au DSFNO :

- Des enjeux au niveau de la gestion des comportements et santé mentale dans nos écoles;
- Beaucoup d'enfants identifiés à risque qui nous arrive en septembre;
- Encore trop de jeunes avec des défis de lecture et d'écriture;
- Encore trop de jeunes qui ont un manque de compétences en numératie et mathématiques;
- Encore trop de jeunes qui ne sont pas prêts pour le marché du travail ou les études post-secondaires après la 12^e année;
- Mais bonne nouvelle, nous avons déjà identifié des stratégies pour aider. Nous allons mettre en place ces stratégies l'an prochain, nous allons mesurer leur efficacité, nous allons rendre

des comptes sur ces résultats, et je suis convaincu que nous saurons avoir un impact positif;

- Il me fera plaisir de vous présenter plus en détails ces stratégies au début de la prochaine année scolaire ainsi que votre tableau de bord mise à jour à 100%.

4.1.2 Remerciements

Pour terminer, je tiens à remercier du fond du cœur l'ensemble du personnel dans nos écoles et garderies éducatives pour leur engagement et dévouement continu envers la réussite de nos enfants et élèves. Et félicitations à tous nos élèves qui terminent une autre année de leur parcours scolaire, spécialement à tous nos finissants...on vous dit bravo pour l'obtention de votre diplôme de fin d'études secondaires. On vous souhaite du succès et bonheur dans tout ce que vous entreprendrez. On est tellement fier de vous tous. Et merci à nos parents, nos partenaires les plus précieux et premier éducateur de leurs enfants. Sans vous, l'épanouissement de nos jeunes ne serait pas possible. Continuons ensemble à bâtir l'avenir de nos jeunes. Merci et bon été à tous.

5. Fins

5.1 Rapport de représentation de la présidente

Étant donné l'absence de notre présidente, il n'y a pas de rapport pour ce mois-ci.

5.1.1 Suivi au rapport de représentation

Aucun.

5.2 Rapport de l'élève conseillère

Puisque que juin est le mois de la fierté LGBTQ+, l'élève conseillère, Amélie Gautreau, nous partage un extrait de la lettre envoyée au Ministre Bill Hogan concernant la déception de la FJFNB face à la révision de la [Politique 713 – Orientation sexuelle et identité de genre du MEDPE](#).

« La politique 713 a été mise en place pour combattre l’homophobie, la transphobie et les autres formes de discrimination dans nos écoles, en plus de créer une espace sécuritaire pour que les jeunes puissent s’épanouir. Il est essentiel de maintenir cet engagement envers l’inclusion et le respect des droits de tous les élèves. Nous ne sommes pas convaincu.es que la révision de la politique ait été réalisée de manière transparente. Il est aussi surprenant que la politique ne semble pas avoir pris en compte les préoccupations exprimées par les différents groupes consultés et la FJFNB en est très déçue. ». Pour lire la lettre en son entier, voici le lien : [Lettre FJFNB – Ministre Bill Hogan](#) .

5.3 Rapport des conseiller(ère)s

○ Marie-Ève Rousseau – sous-district 1

[Communautaire Ernest-Lang](#)

La rencontre du CPAÉ de l’école communautaire Ernest-Lang a eu lieu le 31 mai dernier. Félicitations aux finissants de 8^e année et bonne continuité à la Cité des Jeunes l’an prochain.

[Centre d’apprentissage du Haut-Madawaska](#)

Du côté du Centre d’apprentissage du Haut-Madawaska, la dernière rencontre du CPAÉ a eu lieu le 16 mai dernier. Plusieurs bons coups ont été soulignés. En voici quelques-uns.

- Nous soulignons la participation d’une élève de 8^e année, Hailey-Rose Nadeau, à l’expo-sciences pancanadienne à Edmonton en mai dernier. Elle y présentait son projet du petit robot CAHMLOT. Félicitations Hailey-Rose pour cet accomplissement! Nous sommes fiers de toi!
- Félicitations aux élèves du CAHM qui ont reçu un prix lors du Gala du Festival des vidéastes du Manitoba pour le jeu et l’interprétation « Mention, le sourire Avastar ».
- Bonne chance aux élèves qui participeront aux Jeux de l’Acadie à Memramcook à la fin juin!

- Félicitations aux membres de la troupe de théâtre du CAHM pour avoir remporté pas moins de 10 prix lors du Dramafest de Fredericton avec leur pièce « Life is a circus ». Le CAHM est la seule école francophone représentée au Dramafest. Bravo!
 - Félicitations aux élèves qui ont participé à la Célébration de l'innovation de Labos Créatifs à Moncton en mai dernier.
 - Bonnes vacances à tous les élèves et les membres du personnel du DSFNO!
- **Andrée Beaulieu-Sirois – sous-district 4**
- Félicitations à tous les finissants du DSFNO. Un merci spécial à tous les membres du personnel de nos écoles pour leur travail exceptionnel cet année. Bonnes vacances bien méritées.

Mgr-Matthieu-Mazerolle:

L'école Mgr-Matthieu-Mazerolle a eu la chance d'être choisie par l'équipe féminine locale d'Enseignes Pattison Sign Group du Grand Défi Pierre Lavoie pour être bénéficiaire d'un don de 30 000\$. Ce don considérable est pour notre projet de parc communautaire. Toutes les élèves et le personnel de l'école ont pu suivre les étapes de cette belle aventure. Nous avons eu une première visite le 9 mai de toute l'équipe. Nous avons bougé avec eux et parlé de leur objectif. Les membres de l'équipe ont expliqué aussi la mission du Défi Pierre Lavoie qui est de sensibiliser les jeunes du primaire à adopter un mode de vie sain et actif. Les cyclistes nous ont aussi motivés à faire le défi des cubes énergies. Par la suite, les élèves de l'école et tout le personnel se sont déplacés à Enseignes Pattison pour assister au départ de l'équipe. C'était une expérience magnifique qui nous a apporté du financement et qui a inspiré nos jeunes.

- **Hélène Laplante – sous-district 5**

Mgr-Martin:

Beaucoup d'activités ont eu lieu à l'école Mgr-Martin. La semaine dernière avaient lieu les ateliers par compétences. Des gens de la communauté viennent

donner des ateliers aux élèves portant sur diverses activités. Les équipes sportives de l'école ont participé à plusieurs tournois et ont réussi à bien se démarquer. La soirée portes ouvertes « Mgr en fête » avait lieu ce soir à l'école lors de laquelle chaque classe démontre ses projets faits durant l'année scolaire.

PAJS:

Beaucoup d'activités ont eu lieu à la PAJS également. Notamment le gala des Dragons, qui a souligné les accomplissements de l'équipe féminine en ballon-volant et l'équipe masculine de hockey.

Le 6 juin avait lieu la soirée des Alexandres pour souligner les accomplissements des élèves à différents niveaux ainsi que des membres du personnel.

Le 9 juin, 6 élèves de la PAJS se sont rendus à Ville Dégelis pour un spectacle humoristique dans le cadre de « LOL Mort de Rire ». Ces élèves sont montés sur scène pour présenter leurs numéros d'humour. Bravo!

Plusieurs autres activités ont eu lieu pour terminer l'année scolaire.

L'activité Je bouge, Je roule J'apprends en collaboration avec les élèves de l'école Marie-Gaétane de Kedgwick a été un franc succès! L'énergie était palpable malgré la pluie! Félicitations à tous les participants et aux organisateurs!

Félicitations à tous les finissants qui terminent leur parcours scolaire! Bravo pour l'obtention de votre diplôme! Merci à tous les bénévoles qui donnent de leur temps aux élèves durant l'année scolaire! Bonnes vacances à tous les élèves et tous les membres du personnel!

○ **Steeve Savoie – sous-district 6**

Marie-Gaétane:

Le Gala La Griffes MG 2023 a eu lieu le 12 juin dernier où les différents accomplissements de nos élèves de la 9^e à la 12^e année ont été soulignés. Chacun

d'eux a eu la chance d'être reconnu soit pour leur implication scolaire, communautaire, sportive etc. Nous sommes choyés de voir le cheminement individuel de nos élèves et un événement comme celui-ci nous permet de leur démontrer notre fierté. Félicitations à tous et à toutes!

Le premier gala sportif de l'école Marie-Gaétane a eu lieu pour reconnaître les différentes équipes sportives.

L'activité Je bouge, Je roule J'apprends en collaboration avec les élèves de la PAJS de St-Quentin a été un succès sur toute la ligne! Félicitations à tous!

Bonnes vacances à tous les élèves et les membres du personnel!

○ **Mélanie Bois – sous-district 8**

Polyvalente Thomas-Albert

- Réunion CPAÉ le 29 mai.
- Présentation du TBO.
- Bonbons du monde : 18 mai, activité d'identité culturelle. Présentation différents bonbons en provenance de différent pays.
- La soirée des couleurs : 31 mai, course/marche à la piste et pelouse où est-ce que les participants furent aspergés de couleurs. Tous les profits allaient au programme Le Maillon.
- Carnaval PTA : 1ier juin, organisé par le conseil des élèves dans le but d'amasser des fonds pour la construction du parc extérieur.
- Journée découverte des intérêts : 2 juin, les élèves ont eu la chance de participer en outre, à des ateliers sportifs, d'apprendre les bases de la pêche à mouche et j'en passe;
- Prix Thomas : 7 juin, soirée de reconnaissance pour les élèves s'étant distingués dans les catégories académique, vie scolaire, culturelle et sportive. Il y avait aussi une catégorie adulte, visant à reconnaître un bénévole au sein du membre du personnel et un bénévole au sein de la communauté. J'y ai participé et ce fut une belle soirée.

Élémentaire Sacré-Cœur :

- Réunion CPAÉ le 12 juin.
- Présentation des résultats du sondage Mieux-Être, du bilan TBÉ et de la carte stratégique du DSFNO.
- Point rapporté par les parents : Inquiets par rapport au fait que des niveaux se retrouvent dans des situations où il y a possibilité que un/deux élèves déménagent et que ça fasse passer le # des classes de 3 à 2. Ils comprennent que c'est une question de politique/règlement à respecter au niveau du Ministère, mais est-ce qu'il y aurait lieu d'explorer un système de dérogation où est-ce qu'on pourrait comptabiliser le # d'élèves au prient avec des défis d'apprentissages/comportements etc...
- Expo ÉSC : retour fait sur la soirée de l'Expo ÉSC du 18 mai. Ce fut une soirée où tous les projets de classe furent exposés afin que les parents puissent les découvrir. Ce fut une première et les familles ont apprécié.
- Visite des 4e années à l'Assemblée législative à Fredericton accompagnés de notre député provincial M. Chuck Chiasson: 8 juin. Les élèves ont également eu la chance de visiter le "Science East Center" de Fredericton.
- Journée JAG : 20 juin, journée remplie d'activités divertissantes en lien avec le mieux-être.
- Prix Écho: 21 juin. Ce matin fut la cérémonie des prix Écho et j'ai bien apprécié y participer. Cette cérémonie visait à reconnaître les élèves s'étant démarqués dans divers domaines : vie scolaire, académique, sportif et culturel.

5.4 FCÉNB

Étant donné l'absence de Monsieur Robert Levesque, il n'y a pas de rapport de la FCÉNB à faire.

5.5 FNCSF

Étant donné l'absence de Monsieur Robert Levesque, il n'y a pas de rapport de la FNCSF à faire.

5.6 Gouvernance

5.6.1 Mise en œuvre gouvernance

Le Projet de loi 46 a été retardé à la session d'automne, mais il y a toutefois des structures qui se développent au niveau de consultation pour la gouvernance. On sollicite la participation des membres aux comités CPAÉ et des conseils des élèves.

La SANB a mandaté Me Michel Doucet pour un avis juridique afin de voir si le projet de loi respecte l'article 23 de la Charte des droits et libertés. La SANB demande si le CÉD désire contribuer financièrement pour éponger la facture.

Proposition #2023-06-04 :

Madame Mélanie Bois propose que la facture soit partagée entre la SANB pour la moitié et que l'autre moitié soit partagée au prorata selon la taille des districts, pour un montant de 750\$ au DSFNO. Madame Marie-Ève Rousseau appuie. ADOPTÉE.

5.6.2 Élève conseillère – 2023-2024 – Amélie Gautreau

Amélie Gautreau a été élue par acclamation à titre d'élève conseillère pour une 2^e année consécutive. Félicitations Amélie et au plaisir de continuer de faire équipe avec toi.

6. Processus de gouverne

6.1 Adoption du plan de dépenses 2023-2024

Monsieur Luc Caron présente les grandes lignes du plan de dépenses pour 2023-2024.

Proposition #2023-06-05 :

Madame Mélanie Bois propose que le plan de dépenses 2023-2024 soit adopté tel que présenté. Madame Andrée Beaulieu-Sirois appuie. ADOPTÉE.

7. Bilan**7.1 Autoévaluation de la réunion – sondage**

Les membres sont invités à compléter le sondage en ligne.

7.2 Sujets à l’horizon

- Présentation du TBO révisé 22-23
- Présentation de la carte stratégique 23-24

8. Levée de la réunion

Confirmé à la réunion du : 13 septembre 2023

Luc Caron

Francine Cyr

Secrétaire du Conseil d’éducation

Président de la réunion